

# DIARIO DE PALMA.

JUEVES 12 DE OCTUBRE.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á -6 h. 21 ms. . . . . y se pone á 5 h. 39 ms.  
Sale la luna á 9 h. 41 ms. de la noche y se pone á 12 h. 36 ms. de la mañana.  
Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio dia  
11 h. 47 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
MAHON.... D. Matías Mascaró.  
IBIZA..... D. Joaquín Cirer y Miramont.

## Seccion política.

### REVISTA QUINCENAL.

POLÍTICA ESTRANJERA.—SEGUNDA QUINCENA DE SETIEMBRE DE 1854.

*Espedicion de Crimea.—Nota dirigida á San Petersburgo por M. Buol.—Indecisiones de Prusia.—Estado de Turquía.—Terminacion de la crisis belga.—Nuevas cámaras holandesas.—Nueva Granada.—Revolucion de la república del Perú.*

Fijas están en estos momentos las miradas de toda la Europa en Crimea y Sebastopol: los ejércitos aliados que partieron en los primeros días de setiembre, desembarcaron sin encontrar resistencia y sin combatir en el territorio ruso en Old-Fort; y después de una batalla cuyos pormenores ignoramos aun, pero que ha ofrecido un nuevo triunfo á las armas de Occidente, corren rumores en el momento que escribimos los sucesos de la última quincena, del éxito completo é inesperado de tan grandiosa empresa.

Una coincidencia extraña ha conducido para defender la ciudadela del poder ruso en el mar Negro, al altivo enviado del czar en Constantinopla, al mismo príncipe Menschikoff. Si el resultado de la campaña de Crimea es tan favorable como se anuncia, será de bastante peso para cambiar el aspecto de la guerra, para ejercer una gravísima influencia sobre el resto de Europa, y especialmente sobre lo que podemos llamar la parte diplomática de la crisis actual, y finalmente, para introducir mas orden y claridad en la política de Alemania, mortificada hasta ahora por contrarias tendencias y entregada á incertidumbres que terminan en Prusia con la inaccion, y en Austria con una accion desproporcionada respecto á la importancia de la cuestion y á la oposicion del pais que la lleva á cabo.

No es nuestra intencion desconocer la actitud reciente de Austria ni negar las varias garantías que ha dado á la causa europea, pero aunque en el fondo abraza los mismos deseos que Inglaterra y Francia, comprende de un modo puramente austríaco la cuestion que se ventila en el Danubio y en el mar Negro. Su ejército ocupa ostensiblemente los principados como aliada de Turquía y de las naciones que la defienden, y aunque no dejó de infundir sospechas la decision que tomará de alejar toda idea de guerra actual contra Rusia, hechos recientes demuestran que este acto era únicamente el indicio de un cambio de política.

La proclama del general Hess, jefe de las fuerzas austríacas en Valaquia, dió origen á algunas interpretaciones desfavorables; concibiéronse dudas á consecuencia de algunos hechos que parecían convertir la ocupacion en una especie de interposicion armada entre los beligerantes, pero las interpretaciones y las dudas desaparecieron á las primeras explicaciones, y el emperador Francisco José mandó al general Hess que no pusiese la menor traba á los movimientos del ejército turco en Galatz é Ibrailla.

Diplomáticamente Austria no ha cesado de sostener las garantías de paz del 8 de agosto: en una nota dirigida el 12 de setiembre á San Petersburgo, M. Buol las considera aun después de la negativa de Rusia como las únicas que pue-

den en las circunstancias actuales conducir á una paz sola y durable; reserva los esfuerzos y la accion de Austria para el momento en que pueda hacerlas valer con mas eficacia en un interes de la solucion conveniente á las necesidades de Europa, y no escluye la idea de la guerra en ocasion oportuna. No obstante, cuanto mas se acumulan las pruebas del consentimiento moral de Austria á la política occidental, es ménos esplicable el sistema de accion que ha adoptado, y como existe cierta contradiccion en la política que confiesa el gabinete de Viena y sus actos, la Europa ha leído con justa sorpresa su declaracion de inmovilidad, en el momento que acababan de ser rechazadas con altivez las condiciones que la diplomacia austríaca proclamaba como indispensables para el restablecimiento de la paz.

Si aun no ha llegado la hora oportuna de cooperar á la lucha comun con esos esfuerzos y esa accion de que habla M. de Buol, ¿no hay derecho para preguntar cuando llegará, y si no menguará la importancia de Austria en una situacion nueva, á la que haya contribuido mas que por una expectativa de tan exagerada circunspeccion?

La situacion no ha cambiado en estos quince dias; pero puede cambiarse de un momento á otro, y tal vez se arrepienta entónces el Austria de no haber tomado ántes una actitud mas decisiva.

El motivo que ha contenido y contiene aun al gabinete de Viena, no es un sentimiento de consideracion para con Rusia, á quien sabe muy bien que ha irritado profundamente, sino la debilidad de Prusia, que solo se ocupa en hacer partícipe á Alemania de su incertidumbre. Seria imposible imaginar un papel mas incomprendible que el de Prusia, potencia que deja pasar el tiempo en perder con contradicciones é inconsecuencias un crédito cada dia ménos eficaz; y aun mas difícil seria saber lo que quiere, pues ha llegado á crearse un mito que ella llama interes alemán, y en nombre del cual se juzga satisfecha con la comocion de los principados por el ejército ruso. La circular de Manteuffel á los representantes de la corte de Berlin en Alemania es el resumen de las dudas y efugios de la política prusiana, y es digna de admiracion la sutileza con que el presidente del consejo del rey Federico Guillermo deduce todas las paradojas que halla al considerar como un caso de guerra la posibilidad de una nueva hostilidad de parte de los rusos en los principados, siendo asi que las potencias occidentales han visto este caso de guerra desde su principio en la misma ocupacion. ¿Se ha considerado acaso nunca la invasion rusa mas que como una violacion de territorio, que acarrea á Turquía una situacion de defensa legítima y nuevos deberes á los gabinetes? Si Turquía hubiese dejado sin defensa su territorio, si Inglaterra y Francia no hubiesen enviado sus soldados y si la misma Austria al movilizar sus ejércitos no se hubiera mostrado dispuesta á obrar, podría la Prusia felicitarse ahora de la retirada de los rusos? Si todos continuasen imitándola aun, se podría esperar el objeto que demostró desear el mismo gabinete de Berlin, y que consistia en preservar á Europa de nuevas invasiones? No importa; Rusia ha evacuado los prin-

cipados, queda satisfecho el interes alemán y Prusia propone á la Dieta que no se mueva, porque todo se ha concluido!

¿Temerá tal vez coadyuvar al engrandecimiento del Austria? ¿No está viendo que Francia, Inglaterra y Turquía pelean en tanto en el Danubio y en Sebastopol en pro de la libertad é integridad de todas las naciones europeas?

Turquía presenta un espectáculo particular en esta guerra, y justifica las simpatías y el auxilio de Europa con lo que ha hecho para defenderse á sí misma, y con las inspiraciones de su política interior. Enlazándose al Occidente por un interes comun, recibe su influencia y su espíritu, y la lucha actual tendrá para ella resultados que no preveía y que inocularán en su seno el germen de la civilizacion. El sultan acaba de publicar un firman cuyo objeto es asegurar la ejecucion de la carta de Gulhaní, lo cual es un paso mas en la senda de las reformas, y se propone tambien corregir los vicios de la administracion actual, libertar á la justicia de las venalidades y de la corrupcion tan habituales en el dia, siendo ademas uno de los puntos principales de esta política reformadora la suerte de los cristianos, y admitir como principio la igualdad de todos sus súbditos. El enfermo que el emperador Nicolas condenaba á una muerte próxima, da señales aun de vida; su salud ha sido bastante robusta para sostener con heroismo la lucha contra los rusos, y para dedicarse al mismo tiempo á su regeneracion interior: y enlazada Turquía al sistema europeo, conseguirá con este contacto un consejo permanente y la garantía de una nueva vida.

Si Turquía ve brillar aun la auréola de su regeneracion social, existen pueblos cuya felicidad es antigua y que prosperan bajo el régimen bienhechor de las instituciones libres: tales son Bélgica y Holanda. No por eso están exentos de crisis, pero estas son el desarrollo regular de las instituciones y se desenlazan sin violencia.

El ministerio belga presentó, como es sabido, su dimision recientemente: trascurrieron despues algunos dias, durante los cuales el rey Leopoldo hizo un llamamiento á hombres de Estado que espusieron sus escusas, no dando estas diversas negociaciones ningun resultado, si es que negociaciones pueden llamarse unas sencillas conferencias. Finalmente, despues de algunos dias de incertidumbre, quedó decidido en el último consejo que permanecería en el poder el gabinete actual, y se reunirían las cámaras á mediados de octubre. La cuestion política será naturalmente objeto predilecto del parlamento, cuyos partidos cuentan con fuerzas casi iguales, y contribuirán por esta circunstancia á que la lucha sea reñida y de un éxito difícil de pronosticar. El gobierno está obligado ademas á proponer al parlamento la modificacion de las leyes sobre la entrada de los cereales. Se ha tratado de atribuir á una esportacion considerable la alza del precio de los granos que se ha conservado despues de la recoleccion, y ha causado desórdenes en diversos puntos, particularmente en Bruselas; pero esta asercion es inexacta, pues segun un estado oficial, la importacion de los períodos mas recientes ha excedido de mucho á la esportacion. Es una de las cuestiones mas graves que se presentarán al parlamento.

Las cámaras holandesas han dado otra vez principio á sus tareas en la Haya; era un suceso esperado con cierto interes para saber con mas precision el resultado de las últimas elecciones, que han dado algunos miembros de mas al partido de M. Thorbecke. Los diferentes partidos tenían una ocasion natural de manifestarse al designar los candidatos á la presidencia de la segunda cámara y en la discusion de la contestacion al discurso de la corona, pero no ha sucedido así; el antiguo presidente de la cámara, M. Boerel van Hogelanden, designado nuevamente como primer candidato, ha sido nombrado por el rey. La discusion de la contestacion no ha ocasionado ningun incidente notable, pues votada de antemano en la primera cámara, acaba de serlo igualmente en la segunda, casi sin debate y por unanimidad, y en ambas cámaras se ha reducido á una especie de paráfrasis del discurso real, manifestando de este modo los estados generales holandeses su adhesion á la idea expresada por el soberano sobre la necesidad de la union y la confianza mútua entre la representacion nacional y el gobierno.

El discurso del rey ha producido en su conjunto una impresion favorable; ha presentado á la Holanda en paz con todos los paises, pacífica en su interior, desarrollando su industria, mejorando sus rentas hasta el punto de hacer posible una disminucion en los impuestos. Y como este cuadro es exacto, los estados generales han sancionado esta relacion de la situacion del pais, recomendando con preferencia la conservacion del sistema económico al cual se debe la restauracion de la hacienda. Mas no por haber votado las cámaras su contestacion por unanimidad puede asegurarse que los partidos hayan abdicado sus opiniones y principios; es un signo, empero, de los buenos auspicios bajo los cuales comienza la legislatura, y debe esperarse que darán abundantes frutos las discusiones que se inauguren sobre cuestiones de tanta importancia, como la de la ensenanza, por ejemplo.

Dejemos por un momento la Europa y lancemos una mirada á los paises españoles del Nuevo Mundo. Si la antigua madre patria goza actualmente el triste privilegio de ser víctima del azote cruel de la epidemia, existe mas allá del Atlántico una verdadera epidemia de guerras civiles y revoluciones, y apenas podríamos contar uno ó dos paises que se hayan salvado de su invasion.

Hace ya algunos meses que la Nueva Granada vió alzarse en Bogotá una dictadura militar, de la cual se ignora aun si es prisionero ó cómplice el presidente legal, el general Obando; era el amargo fruto de la dominacion demagoga que hace muchos años se apoderó de la república granadina. El nuevo dictador, el general Melo, suprimió la constitucion, dispersó las autoridades legales y quedó dueño de Bogotá. Es verdad que su autoridad se circunscribia al recinto de la ciudad; la resistencia estalló por todas partes en las provincias, teniendo por jefes hombres de todos los partidos, provisionalmente reunidos bajo la bandera de la constitucion violada: el general Tomas Herrera se apoderó de la autoridad ejecutiva en defecto del presidente; el general Lopez se dirigió al sud

para organizar tropas en nombre de la resistencia; el general Mosquera, antiguo presidente conservador, tomó el mando de las provincias del Atlántico, y de una parte estaba la dictadura y de la otra un movimiento de resistencia bastante confuso y organizado bajo una bandera de una legalidad constitucional que había contribuido á lanzar al país en esta anarquía.

La dictadura disponía de las principales fuerzas del ejército; la insurrección tenía á su favor el apoyo de las provincias, y los dos partidos llegaron pronto á las manos, siendo poco decisivos los primeros encuentros. La insurrección se ocupó no obstante en regularizarse y decidió reunir un congreso extraordinario en Ibagá. Parecía que el primer acto de las cámaras debía ser la acusación del general Obando, á quien se imputaba haber apoyado el movimiento dictatorial sin atreverse á ponerse á su cabeza. Obando se quedó, efectivamente, en Bogotá bajo el pretexto de ser prisionero de los revolucionarios, pero le vieron íntimamente unido al general Melo, quien tenía con él las mayores consideraciones. La dictadura ha recurrido á los medios más extremos; careciendo de recursos, el general Melo impuso una contribución forzosa á los negociantes y propietarios ricos, los cuales no se apresuraron á pagarla, ya porque se ocultasen, ya porque realmente no tuviesen la cantidad que se les exigía. Melo ha empleado un procedimiento infalible: ha hundido en un calabozo á los que han caído en sus manos, y les ha privado de aire, de luz y de alimento hasta que se han resuelto á pagar por libertarse de una muerte espantosa. La esposa de un rico capitalista de Bogotá ha sucumbido á tan dura prueba y se la ha encontrado muerta en su prisión. Tal es el resumen verdadero de los excesos de la anarquía de Nueva Granada.

La guerra extranjera está agitando hace un año el Perú y la guerra civil hace seis meses. La revolución interior ha suspendido naturalmente la lucha trabada con Bolivia, á la cual ha favorecido esta circunstancia. Ya sabemos cual es el origen de esta revolución: Don Domingo Elías, persona influyente del país, dió la primera señal el año pasado con una carta en la que denunciaba los abusos de la administración financiera del general Echenique; el destierro impuesto á Elías solo sirvió para arrastrarle á una resolución más extrema; y no tardó en aparecer en Tombes al frente de una sublevación. Venida en este punto, renació poco después en Ica, tomando un carácter de mayor gravedad. Mas no estaba solo Elías; invocaba el nombre del general de Castilla, á quien la insurrección llamaba jefe supremo de la república, y que no tardó en ponerse al frente de un nuevo movimiento.

La insurrección ha invadido sucesivamente muchas provincias en el espacio de medio año: el general Castilla ha podido estender sus operaciones hasta Cuzco, Ayacucho y Jumbín sin éxito decisivo, y el gobierno ha enviado á todos los puntos fuerzas militares, pero no solo no ha conseguido triunfar del movimiento, sino que ha experimentado derrotas importantes. El general Torrico, encargado de combatir á los insurgentes del sud, se retiró precipitadamente; un batallón embarcado en una nave del Estado, desapareció enteramente en un naufragio; y el mismo general Echenique ha resuelto, por fin, posteriormente ponerse al frente del ejército. El encuentro que tenga lugar entre la insurrección y el presidente decidirá sin duda del destino del Perú.

(Diario de Barcelona.)

## NOTICIAS NACIONALES

MADRID 4 DE OCTUBRE.

En los momentos en que comienzan las operaciones electorales de hoy circula en esta corte la siguiente candidatura republicana de la provincia de Madrid:

Soberanía Nacional con todas sus consecuencias.  
Sufragio universal, sancion de las leyes por el pueblo.

Libertad de cultos, de enseñanza, de imprenta sin restricción de ninguna clase.

Derecho de petición, de reunión y de asociación.

Armamento general del pueblo.

Abolición de quintas y de ejército permanente.

Reducción del presupuesto á seiscientos millones.

Abolición de todas las contribuciones indirectas, reemplazadas por una sola directa, impuesta sobre el capital.

Máximo de sueldos á cuarenta mil reales y su mínimo de seis mil.

Completa descentralización municipal y provincial.

Jurado para toda clase de delitos.

Aunque la ley electoral vigente excluye del derecho de sufragio á este partido, compuesto en gran parte de las clases trabajadoras, algunos demócratas que consideran los principios arriba consignados como la expresión de las necesidades del país y de la gloriosa revolución de julio, desearon de que ambas estén dignamente representadas en las Cortes constituyentes, proponen á los electores independientes de esta provincia la candidatura siguiente:

José María Orense: Patricio Olavarría: Tomas Berenguel: Eugenio Lindo: Antonio Larraz: Ignacio Gurra: Antonio Riego: Riego: Antonio Ignacio Cervera: Manuel Aguilar: Emilio Castellar: Joaquin Sanz de Mendiondo.

— De las Cortes tomamos lo siguiente:

La Nación parece conviene con nosotros en que el estado de algunas provincias de Galicia es lamentable. Para los que conocemos aquel país, la índole suave de sus habitantes y la facilidad con que se les puede gobernar, no hallamos otra causa del mal que las autoridades que no comprenden su misión. Justicia, imparcialidad, libertad para todos los actos que no sean un ataque á las personas, nada de favorecer pandillas y fracciones. Estos son los sencillos medios, para que aquellos dóciles habitantes, acepten, sostengan y amen á la autoridad. Pero si los gobernadores no oyen más que á personas determinadas, si en lugar de calmar las pasiones las irritan con actos violentos como son las separaciones de sus puestos á las personas que han merecido la confianza popular, si estos hechos no se reparan ¿cómo ha de haber orden y confianza?

Los hombres son buenos y malos, la primera cualidad no se estiende solo á los que la crean radicada en sí por derecho exclusivo; es preciso que los demás lo reconozcan, y que haya tolerancia de unos para con otros. Use cada cual su derecho, y la autoridad sostenga con imparcialidad á todos: de este modo en Galicia, y en todas partes habrá paz, orden y libertad.

— Dice el mismo periódico:

El Clamor Público ataca por medio de un comunicado anónimo la candidatura del señor General San Miguel, que no tiene ningún cargo civil ni militar y que al contrario tiene uno especial que es incompatible con cargos civiles y militares. La circunstancia de no estar en la candidatura el nombre del director de El Clamor, es posible que la hagan de su desagrado, pero influirá probablemente para darla más valor á los ojos de los electores: por consiguiente no nos ofende la opinión del periódico exclusivista.

— Parece que será presentado á la Santa Sede para obispo de Puerto-Rico el señor D. Atilano Melguizo, vicario general apostólico del orden de San Bernardo en la congregación de Castilla y Leon, y escritor eclesiástico, bajo cuya dirección se está publicando, notablemente mejorado, el Diccionario de teología del abate Bergier.

— Al Clamor le escriben de Tarbes con fecha 29 de setiembre:

«Algunos periódicos anuncian que se está preparando la Malmeson, propiedad de Cristina; pero ella ha declarado que permanecerá en Bañeres lo que dure el buen tiempo, y que cuando el frío la obligue á salir se establecerá en Tarbes, Pau, ó Bayona, pues le agrada mucho este país.

El banquero Lacaye apresura la conclusión del palacio, de que he hablado á Vds. con objeto de alojar á esta señora. Hay muchos motivos para creer que ella quiere empezar desde aquí su contrarrevolución. Vivan Vds. alerta, y no desprecien mis avisos.

Cada día es mayor el número de los pájaros que van y vienen diariamente de Aragón. Doña María Cristina dice que su hija se halla presa y dispuesta á protestar contra el actual gobierno. Por su parte trabaja con sus cómplices para

obtener un triunfo completo y pronto.

Nunca los maestros de postas ganaron tanto en un año como han ganado en diez días de Bayona á Bañeres. Su plan es introducir la anarquía, haciendo imposible el gobierno. Cuenta al efecto con alborotadores pagados que concurren á todas las reuniones públicas y procuran estraviar los ánimos.

Alerta, señores de El Clamor, pues la cosa es más seria de lo que á primera vista parece.»

— La Nación dice lo siguiente:

No sabemos si motu proprio ó por encargo de la autoridad, pasaron ayer algunos médicos á reconocer el caso de cólera ocurrido en esta capital, y que anunciaron los ciegos con el título de *manifiesto de Cristina*; y después de un detenido exámen practicado á la cabecera de la enferma, vistos los vómitos de calumnia, los calambres de venganzas, los pujos de insolencias, y muy particularmente los crispamientos de manos, y lo mucho que crecían las uñas de la individuo, declararon por unanimidad que no era caso de cólera sino *caso de rabia*.

## Palma

11 DE OCTUBRE.

### ORDEN DE LA PLAZA.

Cefe de día para mañana el teniente coronel graduado D. Felipe Moltó, capitán del regimiento de Isabel II.

Parada, la Milicia Nacional y los cuerpos de la guarnición.

Hospital y provisiones, Isabel II.

El teniente coronel sargento mayor—Benito de Amores.

## Boletín religioso.

### NUESTRA SEÑORA DEL PILAR DE ZARAGOZA.

Es debida esta fiesta á una antigua y piadosa tradición. Refiérese que mientras el apóstol Santiago el Mayor estaba en Zaragoza, se le apareció la Virgen Santísima, previniéndole que edificase en aquella ciudad una iglesia en honor suyo, lo que habiendo sido cumplido religiosamente bajo la dirección de aquel santo apóstol, ha llegado á ser uno de los más suntuosos y venerandos templos que encierra la cristiandad.

Santo del día.

SAN SERAFÍN, CONFESOR.

Nació este Santo en 1540, en la ciudad de Ascoli, de padres pobres y oscuros; después de una juventud trabajosa entró en la religión de P.P. Capuchinos, en cuya orden sirvió á Dios por espacio de cuarenta años, siendo favorecido del Señor con el don de profecía y milagros; finalmente murió con la muerte de los santos en 12 de octubre del año 1604.

## CULTOS.

MAÑANA JUEVES

### En San Jaime

Se celebra la festividad de la Virgen del Pilar, con misa cantada á las diez, música y espesición del Smo. Sacramento.

## ANUNCIOS

OFICIALES.

### GOBIERNO DE LA PROVINCIA DE LAS ISLAS BALEARES.

Sanidad.—Segun el parte de Andraitx dado por el Alcalde constitucional á las siete de la noche de ayer, continúa aquella población sin novedad en su estado sanitario. Lo que se pone en conocimiento del público para su satisfacción. Palma 11 de octubre de 1854.—José Miguel Trias.

### JUZGADO MILITAR DE MARINA DE LA PROVINCIA DE MALLORCA.

Por disposición de este Juzgado de Marina queda señalado el día 14 del que rige, á las doce de su mañana, para la venta en pública subasta de una casa zaguán, situada en la calle

llamada del Puig de San Pedro de esta ciudad, señalada con el número 5, de la manzana 211, tenidas en alodio de ignorado dueño, y se continúan en alodio de S. M. en cumplimiento de lo mandado por este mismo juzgado. Tendrá lugar dicho acto en los estrados del repetido juzgado, establecido en la calle llamada *d'els Moliners*, y se celebrará con sujeción al plan de condiciones que se halla de manifiesto en esta escribanía de marina y en poder del pregonero Francisco Tomas. Lo que se anuncia al público para conocimiento de las personas que quieran tomar parte en la licitación. Palma 11 de octubre de 1854.—Pedro José Bonet, notario escribano.

El Comisario de Guerra que suscribe, encargado del ramo de fortificación:

Por cuanto: debiendo arrendarse los pastos de los fosos y esplanadas de esta plaza y la de Alcudia, por el término de un año; se invita á los que quieran interesarse en dichos arriendos se presenten de once á doce de la mañana del día 16 del presente mes en la oficina de dicho funcionario que la tiene establecida en la fonda llamada del Vapor, que tendrá lugar su remate por lo que hace á esta plaza: y á la misma hora del siguiente día 17 de la de Alcudia, si las proposiciones fuesen admisibles con arreglo á los pliegos de condiciones que estarán de manifiesto. Palma 5 de octubre de 1854.—Juan Gra. de Lamata.

## REVISTA DE PERIODICOS DE PALMA.

Leemos en el *Balear* de ayer:

Nos vemos precisados á insistir una vez más sobre el descuido en que permanece la limpieza de nuestras calles y las incomodidades que sufre el vecindario de las cuadrillas de chiquillos que á todas horas pululan en ellas.

No concebimos los obstáculos que puedan oponerse á que desaparezcán esos montones de escombros hacinados en unas, esos animales muertos arrojados en otras, esa inmundicia espérida en todas. Y sin embargo debe haberlos, y muy poderosos, porque si no fuera así, daría lugar á que pudieran formularse cargos muy graves contra las personas á quienes compete este ramo de policía, por el descuido con que es mirado de algun tiempo á esta parte. Queremos creer, por más que nos faltan razones para ello, que fuerzas superiores se han opuesto hasta ahora á la desaparición de esos focos capaces de inficionar por sí solos la mejor salud pública, y queremos esperar, por más que los hechos alejen de nosotros toda esperanza, que en adelante no continuará la incuria, mejor dicho, el abandono que hasta aquí ha reinado en un ramo tan interesante, objeto de las más vivas reclamaciones de la prensa de esta capital, que no hace más que reproducir las quejas que en todas partes se oyen.

Y ¿qué dirémos de los continuos alborotos que ocasionan con sus riñas los chiquillos, de las palabras soeces con que amenudo insultan á las personas que los reprenden, de las pedradas que acostumbra dirigirles por haberse opuesto á que pusiesen por obra alguna mala intención, de los desacatos que cometen, convirtiendo en escusados las fuentes y asientos de los paseos, de los males que causan en el arbolado, desgajando sus ramas al colgarse de ellas y de tantas otras cosas que ahora no recordamos, pero que más de una vez nos han indignado al presenciárselas?

Nada: nosotros no podemos hacer más que lamentar tal estado de cosas, y denunciarlo una y otra vez, para alcanzar que se tomen severas providencias, á fin de evitar los males que por un concepto pueden sobrevenir á la salud de este vecindario, y por otro pedir que se ponga coto á ese germen de inmoralidad que la falta de educación hace condur en la niñez, y que habíamos tenido la fortuna de ver reprimido durante época no lejána, en que las calles de Palma se parecían á las de una ciudad, y no á lo que hoy se asemejan, que por prudencia nos absteamos de calificar.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el día de la fecha.

El laud Trinidad, su patron José Terrasa, de Tarragona, con duelas.

El laud San Jaime, su patron Juan Moll, de Malgrat, con habichuelas.

El laud María, su patron Cristóbal Alzamora, de Cullera, con arroz.

El laud San José, su patron Gaspar Masot, de Cádiz, con trigo.

Palma 10 de octubre de 1854.—El administrador—Ignacio Lacaba.

## AVISOS

### Nodrizas

Una nodriza natural de la *Bonanova*, de 25 años, y la leche de un mes y 15 días, solicita criatura para amamantarla en su casa que la tiene en dicho punto, en donde darán razon preguntando por se *Comune*.

IMPRENTA DE D. FELIPE GUASP,

EDITOR RESPONSABLE.